

EL OBRERO BALEAR

Organo de la Agrupación Socialista.—Defensor de la clase obrera

NÚMERO SUELTO, 10 CENTS.

APARECE LOS VIERNES

EDICIÓN Y ADMINISTRACIÓN: BALLESTER, 22

Procesos de suscripción: En Palma 1'40 pts. ams.—Tercera de la capital 1'80 pts. trimestre.—Nuestro jornalero 5'00 pts. ams.—Paquete de 20 números, 1'80 pts.

AÑO XXI

NUM. 983

Toda la correspondencia de Redacción dirigirla al Director y la de Administración a José Comilla.—No se devuelven originales publicados y no publicados.

Palma de Mallorca 31 Diciembre de 1920

La huelga de ebanistas y carpinteros

Sigue la huelga de ebanistas y carpinteros en pie, después de 15 semanas de duración, sin que hasta la hora presente se haya visto flaquear a los huelguistas desertando de su puesto de honor.

El lapso de tiempo que hace mantienen su petición con la unanimidad indicada les acredita de buenos luchadores y que su actitud es digna de que toda la masa obrera consciente les preste el más entusiasta apoyo, a fin de que movimiento tan admirable salga triunfante.

Pero historiemos algo el asunto y examinaremos si en el paro actual la responsabilidad es de los obreros o de los patronos el que se prolongue.

Recordaremos primero que la Sociedad de ebanistas y carpinteros pidió a sus patronos un aumento de una peseta diaria en sus salarios y otras mejoras de menos importancia y a esta petición contestó la parte patronal ofreciendo un aumento de 0'50 pesetas diarias, negándose a pagar nada por herramientas, etc.

Al ofrecer los patronos 0'50 pts. ¿estaban en lo justo? ¿Quedaba el oficio equiparado a los otros? No. Metalúrgicos y albañiles seguían manteniendo diferencia a su favor sobre todo los primeros, por lo que no era equitativo el aumento ofrecido y en estas circunstancias se fué a la huelga.

Desde el principio del conflicto hasta la hora presente, se ha intentado varias veces ir a una solución, pero siempre se ha encontrado con la intransigencia de la parte patronal en no querer dar un aumento equitativo a sus obreros.

Así que viendo la Sociedad de ebanistas y carpinteros que por intransigencia, orgullo y torpez de los patronos se prolongaba el conflicto inmotivadamente a la sexta semana, duplicaron la petición, o sea que en vez de una peseta que habían pedido al principio, la elevaron a dos.

Y a la oncena semana de lucha, los patronos vienen a ofrecer, como ramo de olivo, para solucionar el conflicto, el 15 por ciento de aumento en los salarios. Aumento que no viene a representar una peseta, puesto que los salarios del oficio están comprendidos entre 5 y 6 pts. unos pocos ganan 6'50 pts.

Luego la tacañería de los patronos ebanistas y carpinteros es evidente y más relieve adquiere esa tacañería y torpeza si se compara con el proce-

der de los patronos de otros gremios.

Mientras los ebanistas y carpinteros han sostenido el conflicto actual han hecho peticiones a sus patronos respectivos los metalúrgicos, zapateros, cortadores de calzado, pinrores, ladrilleros, alfareros, marmolistas, cordeles y tipógrafos y todos éstos oficios sin necesidad de ir a la huelga han conseguido ventajas de consideración, habiendo habido los tipógrafos que por término medio han mejorado en 1'50 pts. diarias, o sea bastante más que lo que pedían los carpinteros al principio.

¿Se comprende, pues, que los patronos carpinteros se mantengan en su actitud de intransigencia por la cuantía de la petición? No. Aquí lo que se advierte es un afán insano en destruir la Sociedad, en querer destrozarse la unión de los obreros del ramo.

¿O es que acaso la industria del mueble atravesaba una crisis que la ponía en la imposibilidad de mejorar su situación? A esta pregunta hemos de contestar también de que no; ya que es público y notorio de que se estaba en un periodo de actividad inusitada, por la gran abundancia de trabajo que había en la industria.

Y por otra parte, la petición formulada de dos pesetas de aumento no pone en peligro la industria, puesto que sus competidores: Barcelona y Valencia, los salarios son de 10 a 12 pesetas y aunque en Palma se hubiese concedido el aumento íntegro, no llegaba al mínimo de esas capitales.

Se ve, por tanto, que en la actitud de la patronal influyen otros móviles que no los económicos, ya que estos no son tan poderosos que puedan obligar a que una lucha dure 15 semanas, siendo así que sus colegas de otras industrias han dado mejoras en mayor cuantía a sus obreros que lo que piden ebanistas y carpinteros.

Y esa actitud impropia y equívoca se pone más de manifiesto al negar a los patronos que acepten las bases madera para trabajar. Aquí se comprueba de una manera clara y terminante, que no es la parte económica de la petición lo que les hace negarse a la aceptación de la demanda de sus operarios; sino otros fines que por estar castigado por las leyes se debería pensar, o sea que atentan contra el derecho de asociación de sus obreros.

Y la autoridad gubernativa, ante este caso tan claro de coacción, por parte de la Patronal, a los patronos que aceptan las bases de los obreros ¿qué actitud adopta? Pues ninguna.

Para estos casos no hay autoridad gubernativa ni cosa que se le parezca, no hay más voluntad que la de la Patronal que hay que cumplir.

Anotemos de nuevo el hecho, para

que en ocasión oportuna, podamos hacerle valer: ante las restricciones patronales la autoridad gubernativa no ha hecho nada, ha dado su asentimiento, sin que ante estos hechos de coacción patronal haya intentado siquiera influir para solucionar el conflicto.

A. M. A.

A los corresponsales morosos

Llamamos la atención a nuestros corresponsales que se hallen atrasados en sus atenciones con el periódico, la conveniencia y la obligación que tienen de ponerse al corriente en sus pagos.

Esperamos que no será necesario más avisos para que cumplan con su obligación.

COMENTARIOS

La clase patronal está satisfecha del gobierno actual, por la política social que desarrolla.

Sostiene jura y vuelve a jurar de que no hay represión, de que se respetan las leyes por las autoridades de que los derechos y libertades del ciudadano son intangibles en España, de que el gobierno Dato es uno de los más legalistas de Europa y América....

Así que la Confederación Patronal española ha publicado un manifiesto sosteniendo tales extremos.

Y a nosotros que se nos ha suspendido reuniones por cualquier fútil motivo, que hemos visto encarcelar a compañeros por venganzas patronales, que hemos leído el asesinato de Layret, con la particularidad que consignó la prensa, de que el asesino se retiró tranquilamente sin que fuera molestado y sabemos del funcionamiento de bandas de terroristas amparadas por la Patronal y toleradas por las autoridades, el manifiesto de esos señores causa risa...

De que en España reina el terror blanco, agudizado en algunos puntos como Barcelona y Zaragoza, y indudable y quien lo desmiente es un cínico.

Por tanto: los asperamientos que se hacen en el manifiesto por la intervención extranjera son cómicos.

Y si esa intervención extranjera es para hacer respetar a los gobiernos y patronos las leyes constitucionales, que dan carácter de europeo a este país, esa hoy mismo mejor que mañana. Que nos resaca de la expedición de los 100 mil hijos de San Luis que vinieron a consolidar la reacción.

Luego el denunciar a nuestro amigo Besteiro, por haber acusado al gobierno y patronos españoles en un Congreso internacional de tiranos y de tener estable-

cido el terror blanco es completamente superfluo.

Y es catadrático por habérselo ganado por sus puños y en virtud del derecho de ciudadanía.

¿Qué quieren los patronos borrar ese nuevo derecho? Sería una felonía más para denunciar a los otros países.

* *

El General gobernador Martínez Anido es felicitado y agasajado por los patronos.

Pero nosotros leemos los sucesos de Barcelona y vemos que los atentados continúan lo mismo, que en la calle se libran verdaderas batallas campales.

Solo en la actualidad las huelgas están en relativa calma.

Y los patronos tomando al general gobernador por pacificador, le felicitan entusiasmados.

Más pronto su gozo «caerá dentro un pozo», porque las circunstancias harán que se declaren otras huelgas y el general gobernador que habrá admitido las felicitaciones quedará en ridículo.

Y por otra parte se colige, que la misión del señor Martínez Anido era perseguir a los sindicalistas, no evitar atentados criminales y por esto que cumpliendo con la misión impuesta le dan el parabrisa.

Repetiremos nuestra convicción de que la cuestión social en Barcelona no está solucionada y por demás decir luego que se producirán conflictos.

* *

Seguimos con los artículos igualmente caros.

Con los huevos por las nubes, carbón que no se encuentra y caro, los artículos de vestir caros, todo a precios elevadísimos.

Y en perspectiva nuevos aumentos, pues el gobierno tiene el propósito de aumentar las tarifas ferroviarias.

Por otra parte, es los objetos que pudiéramos haber logrado una baja importante el gobierno ha recargado el arancel.

De modo que no se ve por ninguna parte del horizonte el que esto se despeje.

Seguirá, pues, dentro España la agitación social, para poner a la clase obrera en condiciones de poder vivir.

* *

La Vanguardia Balear, en su número del 25 de diciembre en una nota política que inserta, nos dice que se va constituir en esta capital el partido ciervista.

Luego nos da los nombres de los encargados de constituir el mentado partido que son: D. Jerónimo Massanet Beltrán y D. José Miró Roura.

Por lo que respecta a las simpatías que contará el partido ciervista entre nosotros, nos lo indica el que el señor «Manitas» sea uno de los encargados de constituirlo.

Y hemos de decir que nos parece perfectamente adecuado el partido elegido por el señor Massanet para su temporamento.

El máximo cacique de Mula, de temperamento explosivo, bilioso, hombre de combate y de africanas pasiones contra

las izquierdas, nos parece que representan en grande lo que es el señor Mas-suet en pequeño.

Por tanto, hemos de felicitarle por lo acertado de su elección.

Sensaciones sensacionales de "El Adalid",

El insecto amarillo de la semana pasada publica un notición que tiene todas las trazas de una canallada. Se titula «Detenciones sensacionales» y trata jesuiticamente de dar la sensación de que un amigo nuestro, profesor o catedrático del Instituto, Gabriel Alomar, en una palabra, es perseguido por los elementos del sindicato llamado libre de Barcelona, quienes habían venido a Palma para seguirle la pista y aplicarle la ley del talión.

Este es el sentido que se desprende del suelto de referencia, y el autor, aunque no nombra para nada a Alomar, bien claro se ve que se refiere a él al mentar un «profesor de marcadas ideas sindicalistas», pues esta gente confunde muy a menudo, cuando le conviene, las ideas sindicalistas con las socialistas, siendo estas últimas, como es sabido, las que profesa Alomar, si bien no ha ingresado todavía en el partido socialista.

El móvil que indujo a escribir el aludido suelto creemos que no es otro que el de llamar la atención a los asesinos de Layret de que su íntimo amigo Alomar todavía vive, no ha sido asesinado aún. No parece sino que el autor quiere decir a sus camaradas amarillos del «sindicato libre»: «Cuando tengáis que asesinar a alguien venid a Mallorca, donde vive Alomar, el amigo político y personal de Layret, el «profesor de marcadas ideas sindicalistas».

Claro que esto está dicho en forma que parece decir lo contrario, porque hay que conocer la escuela que tiene esta gente para nadar y guardar siempre la ropa. El jesuitismo es así: hipócrita, solapado, insidioso, mal intencionado y perverso.

Auden con cuidado los de «El Adalid» en enseñar demasiado la oreja que a veces se buscan pepinos y se encuentran calabazas.

RECHAZANDO UNA ACUSACIÓN

La Unión General de Trabajadores afirma haber cumplido su deber

A las Secciones en particular y a los trabajadores en general.

Queridos compañeros:

A pesar de que hace muchos años venimos sufriendo en silencio las calumnias e injurias de la Confederación Nacional del Trabajo, hemos hecho el sacrificio de callar ante tal campaña de sistemática difamación contra la Unión General de Trabajadores, y si seguimos esta actitud no fué por debilidad, sino en aras del ideal que la mayor y mejor parte del proletariado español quiere que sea pronto una realidad: la fusión de las fuerzas obreras organizadas.

Pero la experiencia nos ha demostrado, en forma que no deja lugar a dudas, que ese sacrificio es estéril y, además de estéril, acaso perjudicial para los intereses generales de la clase trabajadora. Por eso esta Comisión ejecutiva, vista la contumacia de la Confederación en difundir la calumnia y la injuria contra el organismo que representamos, so pretexto de nuestra actitud en la última huelga, iniciada exclusivamente por aquella entidad nacional, bien a pesar nuestro nos decidimos a salir al encuentro de esa labor de desprestigio, pero con la conciencia tranquila de no haber contribuido en lo más mínimo al rompimiento entre ambos organismos proletarios, sino que, por el contrario, satisfechos de haber trabajado con todas nuestras fuerzas, desde hace años, para lograr la unidad material y espiritual de los que somos víctimas de las ambiciones y arbitrariedades de nuestro enemigo común: el capitalismo.

Desde que en 1888 se fundó en Barcelona la Unión General de Trabajadores, ésta ha sido víctima de ataques de los elementos que, llamándose unas veces anarquistas y otras libertarios, fueron enemigos de toda organización seria, cajas de resistencia y huelgas parciales; después, cuando vieron el fracaso de sus propósitos, pues la Unión General seguía progresando, adquiriendo prestigio entre nuestros compañeros los trabajadores y respeto por su fuerza de los Poderes públicos, aquellos mismos elementos, con el nuevo título de sindicalistas, crearon la Confederación con objeto de ponerla frente al único organismo nacional obrero, fuerte y serio que existía en España, dividiendo así a los que tanta necesidad sienten de formar un sólo frente contra la burguesía.

Desde entonces la Confederación, además de la labor de desprestigio contra la Unión General, ha verificado una campaña de absorción, para lo cual no ha reparado en los medios: el boicot, la amenaza, hechos violentos, todas las armas, por impropias que fuesen para emplearlas entre hermanos, las ha puesto en práctica. Ahí tenemos como ejemplo Coruña, Tolosa, Tarragona, Bilbao, Asturias, San Sebastián, Barcelona, Palencia, Alcoy y otras poblaciones. En algunas, nuestros compañeros, para evitar una guerra civil entre trabajadores, han claudicado; en otras, como Bilbao, han hecho frente a las amenazas, defendiendo su organización propia.

Dos pactos circunstanciales ha hecho la Unión General de Trabajadores con la Confederación: el primero, en Zaragoza, en 1916; el segundo, en Madrid, este año. Los dos han sido rotos por este último organismo sin previas explicaciones mutuas, juzgando los hechos por sí sólo, sin intentar una rectificación de errores, si los hubiera, lo cual prueba que en la Confederación Nacional del Trabajo no existen todavía las garantías de austeridad y sinceridad imprescindibles para la realización de estos compromisos.

Del pacto de 1916 resultó la huelga de agosto de 1917, huelga gloriosa para el proletariado español; de esa huelga, la totalidad de la responsabilidad y el peso de la represión gubernamental gravitó sobre la Unión General.

Entonces no se pretendió la realización de huelgas generales para sacar de la cárcel y del presidio, no a presos gubernativos, sino a hombres sobre los cuales pesaban graves condenas; por el contrario, se procuró encauzar la actuación reivindicadora por otros derroteros de mayor eficacia, como el de interesar a todos los elementos de conciencia honrada en la obra de liberación que se perseguía.

A pesar de la conducta que con la Unión General ha seguido la Confederación, aquella en sus Congresos de 1916, 1918 y 1920 insistió en su deseo de llegar a una fusión o, por lo menos, a una inteligencia entre ambos organismos, para lo cual no cesó de trabajar, y cuando creíamos que toda inteligencia era imposible, vista la carta a nosotros dirigida el 26 de agosto último, en la que, después de poner en duda la buena fe de la Unión General al proponer la fusión, se recusaba a los compañeros más significados por el solo hecho de ser socialistas y, por tanto, tener que cumplir deberes impuestos por la disciplina de su Partido, he ahí que los mismos que en la aludida carta del 26 de agosto ofendían a nuestro organismo y a los compañeros que en él desempeñan cargos de confianza; a los ocho días, para no desmentir su versatilidad, nos comunican que han nombrado una Comisión CON AMPLIAS FACULTADES PARA TRATAR DE LOS ASUNTOS QUE EXPONDRAN VERBALMENTE.

Lo que expusieron verbalmente los compañeros Seguí, Quemades y Boal no fué otra cosa que la publicación de un manifiesto donde se hiciera la declaración de que los dos organismos PROTESTABAN CONTRA LOS

DEL GOBIERNO DE QUE SE HACIA UN PACTO PARA Oponerse a LA REACCIÓN CAPITALISTA, RESTABLECIENDO LA NORMALIDAD CONSTITUCIONAL Y ACONSEJAR A LAS ORGANIZACIONES OBRERAS EL QUE CESASEN EN SUS LUCHAS INTESTINAS. La Comisión ejecutiva expuso las observaciones propias para hacer comprender la ineficacia de una simple declaración y la necesidad de constituir el órgano que habría de resolver todas las incidencias que como consecuencia del pacto se presentarian y dirigir la actuación a seguir según las circunstancias. A esto se contestó por los representantes de la Confederación que no estaban autorizados nada más que para firmar el Manifiesto.

Con el convencimiento de la relativa eficacia que tendría el pacto que se nos proponía lo firmamos. ¿Cómo íbamos a negarnos a lo menos cuando hacía años que veníamos luchando por lo más? Además—¡por qué negarlo!—abrigábamos la confianza de que después se subsanarían los defectos que el pacto tenía en su origen.

Pero en vez de procurar darle forma de viabilidad, nombrando el Comité de acción propuesto por nosotros, los directores de la Confederación se dedicaron a combatir desde «España Nueva» la significación política de los socialistas que forman parte de nuestra Comisión ejecutiva; sin embargo, ésta insistió en su propuesta y, por fin, en

carta que conservamos se nos comunicó que «estando conformes con nosotros en que el objetivo del pacto no estaba conseguido, y para darle un nuevo carácter y una nueva orientación, creían de necesidad consultar a todas las regiones, y que en una Asamblea nacional que la Confederación iba a celebrar tomarían acuerdos que nos comunicarían inmediatamente por escrito».

Esperando estábamos la contestación cuando se presentó en Madrid una Comisión, compuesta por los compañeros Seguí, Alberto y González, los cuales nos comunicaron que el acuerdo tomado en la Asamblea nacional había sido «RATIFICAR EL PACTO TAL COMO ESTABA HECHO» y ponerse de acuerdo con la Unión General para intervenir en la huelga de Riotinto. En una palabra: que continuábamos sin crear el órgano que debiera dar impulso y vida al objetivo del compromiso.

Expuestos los anteriores antecedentes, pasemos ahora a tratar el objeto principal de esta circular, esto es, la huelga general iniciada por la Confederación Nacional del Trabajo.

(Continuará)

Invencción calumniosa de "La Última Hora",

Cuando fué deportado a Mahón el sindicalista Salvador Seguí, «Noi del Suere», «La Última Hora» publicó la noticia de que habían sido depositadas en el Banco Mercantil de dicha ciudad 35.000 pesetas en cuenta corriente a disposición de Seguí, noticia que fué recogida por «Correo de Mallorca» y por algunos periódicos del continente.

Pues bien; el gerente de dicha entidad bancaria mahonesa, don Juan J. Vidal, se creyó en el caso de deshacer el infundio, declarando noblemente que el supuesto era falso, sin que apesar de ello «La Última Hora», inventora de la calumnia, haya tenido la nobleza de rectificar, no ya para salvar el prestigio de Seguí, que no necesita de guardarrropas ajenas, sino que ni tan siquiera por pudor periodístico que por lo visto anda tan al descubierto en ciertas redacciones que corre parejas al de cualquier ramera vulgar.

TIPOGRÁFICAS

LAS ÚLTIMAS PETICIONES

Historiando

El día 15 del próximo pasado Noviembre fueron presentadas a los patronos tipógrafos, por la Unión Tipográfica Balear, unas bases de mejora de salarios y condiciones de trabajo.

Esta vez la Sociedad acordó, con muy buen acierto, no presentar bases en la imprenta «La Esperanza», pues en dicha casa trabajan la mayoría de los tipógrafos amarillos.

Al enterarse éstos se pusieron he-

Vds. ¡¡se reunieron!! y acordaron, según dijeron, hacer suyas las peticiones formuladas por nosotros, los de la *Unión Tipográfica*.

¡Desgraciados! ¡Hacer suyas unas bases de mejora! Pero, ¿no sabéis, hijos de San José bendito, lo que representa presentar unas bases de mejora? Pues romper las relaciones con vuestro amo y señor y de eso, hablando con franqueza, no os creo capaces. ¡Sois tan benignos!

Seréis capaces de hacer el soplón y de intentar desbaratar la marcha de los tipógrafos palmesanos, como intentasteis hacer una vez saliendo los la criada respondona, pero intentar sacudir el yugo patronal, ¡ni pensarlo, si quiera!

Transcurrieron algunos días y el 13 del corriente los patronos contestaron, invitando a una comisión de la Sociedad a entrevistarse con ellos en la Federación Patronal.

La contestación de los patronos

Al día siguiente acudió la Comisión de la *Unión Tipográfica*, nombrada al efecto, al local de la patronal entrevistándose con los patronos, y presentando éstos las siguientes bases de arreglo: El 10 por ciento de aumento sobre los salarios que percibían y hacer una hora más diaria para cobrar un jornal más a la semana. ¡Inocentes! ¿Os creéis que vamos a consentir implantar otra vez la jornada de nueve horas! ¡Estáis frescos! Para eso tenéis que acudir a vuestros vecinos, los dependientes mercantiles, o a los que trabajan en *La Esperanza*, baldón de ignominia de la clase obrera palmesana.

La Comisión, como era de esperar, rechazó la proposición de los patronos, y en las reuniones siguientes éstos, viendo, seguramente, el tesón con que la comisión obrera defendía sus posiciones, presentaron otras proposiciones que también fueron rechazadas y al final tuvieron que sucumbir en lo que no querían: en la clasificación de los operarios, y la *Unión Tipográfica*, obtuvo otro triunfo sin necesidad de acudir a la huelga. (No transcribo las bases aprobadas por haberlo hecho de las principales, el OBRERO BALEAR en el último número).

El domingo 19 del corriente la Sociedad convocó asamblea general del gremio, dando cuenta, la Comisión, de las bases acordadas, las que fueron aprobadas por unanimidad.

Final

Por lo que antecede, que es en síntesis lo que la Comisión dió cuenta, podéis deducir lo que sería de nosotros, los tipógrafos, si no estuviésemos asociados, ante patronos tan espléndidos.

Eso os demostrará que lo único que hay que hacer es permanecer unidos y no cejar hasta percibir un jornal con que poder vivir, cual debe toda persona que trabaja, y eso lo conseguiremos ¡que duda cabe! pese a la testarudez de los patronos y de los amarillos.

Ame

Diciembre de 1920.

Suscripciones a *El Socialista*.

La huelga de Lloseta

Sigue en pie el conflicto de los zapateros de Lloseta. Como dijimos, en el pasado número, las Sociedades todas de zapateros de Mallorca se han hecho cargo del movimiento, dispuestas a luchar hasta donde sea necesario.

Para orientar el movimiento, conforme se acordó en Asamblea celebrada, el Comité Ejecutivo de la Federación de zapateros, se reunió acordando que todos los afiliados satisfagan semanalmente una cuota de 0'85 céntimos para sostener a los huelguistas, que en la actualidad suman 93 compañeros y 19 compañeras.

Igualmente fueron tomados otros acuerdos que el Comité comunicará a su debido tiempo a todas las entidades.

Los huelguistas están poseídos de gran entusiasmo y dispuestos a alcanzar el triunfo. Los compañeros zapateros por su parte, no escatimarán sacrificio alguno para ello. Así es que los señores Jaume, Villalonga y Ordinas, patronos afectados por la huelga, se podrán convencer de lo que es, capaz la fuerza de la razón, y mucho más teniendo en cuenta que en este caso reside en unas pobres mujeres víctimas de inhumada e ilegal explotación.

A última hora parece que el movimiento se complica a causa de que el patrono boicoteado por la Patronal señor Xamena tendrá que despedir incluso a sus propios operarios por faltarle materias primas para seguir trabajando.

Para que la opinión pública y la clase trabajadora se den cuenta de la gravedad del asunto, bastará decir que dicho señor Xamena tiene cerca de mil pares construidos sin poderles dar salida a causa de negarse a venderle cajas de cartón. Este es un hecho, obreros de Mallorca, que tolera el Gobernador Civil de Baleares don Agustín Díez García, partidario de la libertad del trabajo.

A los obreros toca demostrar a esos burgueses y sus aliados, las autoridades, que en sus manos está el triunfo de sus compañeros de Lloseta.

Para ello, no han de hacer más que prestar todo el apoyo moral y material que sea necesario.

* * *

En el pasado número, al dar cuenta del conflicto que antecede, se padeció un error al dar a entender que los compañeros de Lloseta pedían las ocho horas, cuando en realidad las únicas que las piden son las mujeres.

Valga, pues, la aclaración.

LOS SINDICALISTAS Y LAS ELECCIONES

Un telegrama de Teodomiro Menéndez

Por la prensa socialista nos enteramos de que los sindicalistas en muchas provincias se han distinguido combatiendo con odio africano la candidatura socialista, no ya por medio de campañas abstencionistas que al menos habrían revelado consecuencia con

los principios apolíticos de que siempre hicieron gala, sino que apoyando directamente, principalmente en Asturias, a los partidos burgueses para hacer fracasar a los candidatos socialistas, habiendo conseguido su objeto en Gijón donde ayudaron a derrotar a Teodomiro Menéndez.

Este compañero envió a don Gabriel Alomar el siguiente telegrama explicando su derrota y al mismo tiempo para agradecerle, como se verá, el envío de unas cuartillas que Alomar escribió recomendando a los jijoneses la elección de Teodomiro.

Dice así el telegrama:

«Palma-Oviedo 26

Reformistas aliados conservadores ayudados por sindicalistas hicieronme víctima [propiciatoria odio Unión General y Partido Socialista, derrotaronme por seiscientos votos mayoría. Sin embargo seré siempre reincidente. Cuartillas maravillosas de Vd. repartíronse des mil hojas. El más grande abrazo para el más grande amigo y me apena por el noble Layret y lo que yo hubiera dicho en el Parlamento.

Teodomiro Menéndez.

Con franqueza, amigos míos

En nuestra casa. — Insistiendo

Para el compañero Gabriel Campomar

Pensaba no volverme a ocuparme de este asunto que, desalienta a todo convencido, una vez apartado—en número—de la entidad a que me refiero, pero lo vuelvo hacer sintiendo mucho de ser algo extenso impulsado otra vez por el compañero G. Campomar, el cual coincide conmigo y viene con su artículo de la próxima pasada semana a fortificar más el que yo escribí sobre este mismo asunto y con el mismo título que encabezan estas líneas mal trazadas.

Y digo no quería ocuparme, para no luchar en balde el precioso espacio de las columnas de este órgano, pero, no se trabajar en superfluo quien logra su intento a fuerza de sacrificios.

Si bien el mencionado compañero no dice nada nuevo, pues harto estamos de saberlo los que tenemos un átomo de convicción como él, expone con sinceridad, al parecer, su opinión, lo que habrían de hacer los demás, los que estén dispuestos a luchar y a sacrificarse moral y materialmente por la causa...

«Mas vale ser pocos y buenos que muchos y malos como dices amigo mío, o son pocos convencidos (samos) que muchos (corrompidos) sin serlo, a si es estimado Campomar. Si los que están dispuestos a trabajar también lo entienden así [porque no unimos aunque seamos unos pocos y trabajar por el engrandecimiento del Partido una vez estudiado las 21 condiciones una por una que planteó el primer Congreso de la Internacional Comunista?.....

Esta es la labor. Una vez de común acuerdo los que estemos dispuestos a sacrificarnos por la causa, estudiar el problema, los que se refieren al socialismo y a la cuestión social, ego es, dejar entre nosotros un punto de partida, porque cómo vamos implantar un régimen de paz, de justicia, de amor, de fraternidad y etc., etc., si entre nosotros no existen aquellas cualidades que para ello se necesitan...? Implantemos, pues, aunque para ello perdamos tiempo, mucho tiempo, una base bien sólida y emprendámosla después

nuestra labor: dirigir manifiestos a los jóvenes obreros y a todos los explotados exponiéndoles nuestros caros ideales; la necesidad de organización; de abandonar el alcohol y el juego a interés y etc., etc.; constituir en Palma la Federación Regional de Juventudes Socialistas; crear escuelas socialistas, una gran biblioteca abrir clases de lectura comentada con los elementos más avanzados del Partido, de discusiones que pueden girar sobre política, estado económico, prensa, hombres ilustres del socialismo, acción de las Juventudes, con que prensa socialista, que diputados tenemos, con que pueblos contamos A., Juventudes, concejales y etc., etc...

Hace falta propaganda, mucha propaganda, una activa propaganda.

Vemos pues lo necesario que es estudiar nuestro programa y hacer una gran labor.

A nuestro programa debemos aprenderlo con gran entusiasmo, no superficialmente sino a fondo... Debemos fomentar estas discusiones para que de este modo podamos salir airoso en las partes que actuemos. Además las discusiones estas tienen un doble fin: el de instruirse y el de adquirir cariño y entusiasmo por la idea que se conoce, pues en general no se ama una cosa porque se desconoce en muchas ocasiones.

Los que somos verdaderamente socialistas no debemos parecernos a los jóvenes indiferentes que todas sus horas más desahogadas las emplean en hablar de sport, de toros y... cosas por el estilo.

Tampoco es decoroso ver una entidad del Partido con gran entusiasmo por los ideales, al principio; y luego ir decayendo poco a poco casi todos sus afiliados, que al parecer, su misión sólo es, creen, en cotizar semanalmente, en asistir a las reuniones (por rutina) y al local los que lo hacen, y... nuestra labor no debe consistir en esto. Nuestra labor a de ser mucha más grande e intensa. Debemos aprovechar la fuerza de nuestros años en una juventud vigorosa luchando sin descanso, y a costa de sacrificios si es preciso para que triunfe nuestro ideal no igualado.

Hace falta también la propaganda individual. Si el número de los que están dispuestos a trabajar es de 10, y éstos con su propaganda convencen cada uno de ellos a su compañero o amigo, veremos que estos 10 se convertirán en 20, en 40 y se irán multiplicando así sucesivamente; (pueden decirme que esto son castillos al aire, pero..... reflexionad) esto es lo que debemos hacer todos por sí los que sentimos palpitar en el corazón ansias de ver emancipada la humanidad toda.

¡Para tídarse socialista amigo Campomar hay que cumplir con su deber! ¿Verdad?

* * *

Ya que hablamos de la labor de casa, debo apuntar otra causa del por que el Partido no hace labor más fructífera, esta es, la posición crítica de los simpatizantes. ¡Los simpatizantes!... ¿Por qué el Partido no hace esto? ¿Por qué la Juventud no hace lo otro? ¿Por qué la Agrupación no intenta lo de más allá?... Si, amigos simpatizantes; todo cuanto queráis y algo más, pero tened en cuenta que estas entidades cuentan con cierto número de afiliados y según el número y calidad de estas obra, y la verdad es que, si a todos nos dae por ser simpatizantes ¡a dios... sombrero!... Así pues simpatizantes vuestro puesto puesto no es el de permanecer al margen. Vuestro puesto está en dichas entidades, de lo contrario...

Nada más por hoy.

A. Bauzá

La verdad sobre Rusia

La supresión del dinero

En la «Pravda» ha aparecido un artículo de Lenin, del cual son los siguientes párrafos:

«En una de sus últimas sesiones, el Consejo, adoptando la proposición del autor de estas líneas, decidió encargar al Comisariado de finanzas que elaborara, de acuerdo con las autoridades competentes, proyectos de decreto concernientes a la supresión del pago en dinero para todos los productos que distribuya el Comisariado de abastecimientos entre los obreros, los contratistas y sus familias, o que, en general, se entregan a los portadores de tarjetas de alimentación de primera y de segunda categoría, así como para los alojamientos de los obreros, de los contratistas y de sus familias en las casas del Estado o de las municipalidades, y para los combustibles a que tienen derecho los obreros, los contratistas y las instituciones públicas. El gas, la electricidad, el teléfono, el agua, etc., estarán también comprendidos en el plan de salario en naturaleza. El Consejo de los comisarios del pueblo ha formado, al mismo tiempo, una Comisión, encargada de elaborar, en el plazo de un mes, un proyecto concerniente a la supresión del dinero en las cuentas corrientes, en las Empresas y en las instituciones soviéticas.»

Se puede, pues, esperar que esta importante y única mejora en la organización de la vida comunista habra quedado realizada antes del 1 de enero. A partir del 1 de enero es también cuando entrará en vigor la ordenanza del Consejo de los comisarios del pueblo, concerniente a la supresión de las tarifas de los ferrocarriles. El uso del ferrocarril será gratuito también para casi todos los viajeros.

La cuestión de la supresión del dinero se puso en discusión, por primera vez, a principios de 1919, en la primera conferencia de las organizaciones del Partido comunista, de Moscú, que adoptó las tesis del autor de estas líneas, que reclamaba la supresión del pago al contado por la asistencia de los niños, los trajes obreros, la habitación y el pan. Pero las condiciones psicológicas no estaban entonces bastante maduras para transformar en la realidad las resoluciones adoptadas por las conferencias.

En abril del mismo año se publicó el decreto concerniente al aprovisionamiento gratuito de los niños hasta los catorce años; este límite de edad se extendió más adelante a los dieciséis años. Los escolares recibían ropas gratuitas, y se acordó dar 30 «arquines» de tela a cada recién nacido. Al mismo tiempo quedaron abolidas las tarifas postales. En este desarrollo constante de nuestra vida económica hacia la supresión total del dinero ha desempeñado también un papel preponderante la institución de primas en naturaleza como parte integrante del salario, y se ha hecho una de las bases de la política de avituallamiento de la República soviética.

Todas estas medidas serán genera-

lizadas y resumidas por el decreto de que hablo más arriba. Desde ese momento, los obreros y la población de las ciudades no tendrán necesidad de dinero para hacer compras en los mercados de los especuladores. Porque existe aún este mercado. Pero la unión de todos los partidos de Rusia conducirá muy pronto a que desaparezca.

El algodón y los combustibles nos llegan ya regularmente de las provincias que hemos recuperado. Otro centro textil ha dispuesto, el 1 de octubre de siete veces más de algodón que el 1 de enero de este año. Las fábricas de Ivsnov Voiesensk, y de otras ciudades, trabajan ya de una manera casi normal, y dentro de un año, el campesino encontrará más provecho vendiendo sus productos al Estado que escondiéndolos para el mercader, que no le da como pago más que pobre moneda. Y cuando el Estado disponga de más productos, los mercaderes desaparecerán rápidamente. Es difícil predecir qué efectos tendrá la desaparición del dinero para la educación pública y para la psicología del pueblo en general. El proletariado victorioso transforma en algunos años el sistema secular del cambio de mercancías, suprimiendo su medio de cambio el dinero. La mejora en la organización de la vida comunista se hará sentir más y más a medida que con la mayor fuerza del poder del proletariado aumenten nuestros recursos. Hay motivos para esperar que la próxima generación no conozca el dinero más que de memoria.»

Una nueva República soviética

En el Congreso de los pueblos del Dshghetane, celebrado a fines de noviembre, y al que asistieron 300 delegados, que representaban a todas las nacionalidades del país, el comisario del pueblo, Stodin, proclamó la auto-

nomía de la República soviética de Dshghetane, que formará, en lo sucesivo, una parte autónoma de la Federación rusa. Una Comisión mixta regulará las cuestiones administrativas.

Resultado de las elecciones

A pesar de los atropellos, persecuciones sufridas y toda clase de pucherazos contra nuestros candidatos efectuados por caciques y Gobierno, han salido triunfantes de las urnas los cinco compañeros siguientes: por Madrid, Pablo Iglesias y Julián Besteiro; por Bilbao, Indalecio Prieto; y por Oviedo, Andrés Saborit y José María Viñuela.

Esto es la representación parlamentaria que el Partido Socialista tendrá en las Cortes fabricadas por Dato.

Hay la particularidad de que José María Viñuela está condenado a cadena perpetua por un Consejo de guerra y en la actualidad está en la prisión cumpliendo la condena.

En el Ayuntamiento

Media hora escasa duró la sesión del Ayuntamiento el lunes de esta semana y durante este tiempo nuestros ediles no hicieron más que decir *perros*, pues sólo del asunto de los perros hablaron, llegando a tal extremo la discusión que el señor Mulet pidió se convocara una reunión extraordinaria en el Depósito de Tirador. ¿Pero señor Mulet! ¿Concepto tan *perro* le merecan los señores concejales para convocarlos al Depósito de perros de Tirador?

Yo en su sitio hubiera añadido,—¡y con bozal y placal

Además se leyó un telegrama de don Alejandro Rosselló diciendo que se interesa para que se arreglen las carreteras de Mallorca.

¡Y eso que el *Bulgaro* se hizo *separatista* por no tener representantes en Cortes!

Mano Bura

Sindicato de Albañiles y Similares de Mallorca

Cantidades recibidas para los huelguistas carpinteros.

(CONTINUACIÓN)

Suma anterior, pesetas, 1.058'10.

Sección de albañiles de Palma por dos semanas, pesetas, 146'75.—Sección Terrero por cuatro semanas, id., 56'25.—Sección Secar del Real, por cinco semanas, id., 47'00.—Sección Génova por dos semanas, id., 6'00.—Sección San Serra por tres semanas, id., 55'00.—Sección San Sordina por dos semanas, id., 25'00.—Sección Ladrilleros por dos semanas, id., 37'00.

Total pesetas, 1.486'10.

El secretario general,

Ignacio Ferratjana

(Continuará)

Instrucciones Electorales

15 céntimos ejemplar

Impresos para toda la tramitación electoral.

Ley Electoral: 50 céntimos

Pedidos: a Desiderio Tavera; apartado 286.—Madrid.

Imp. Rosa, Ferrer y C.^a Socorro, 92

AVISO

Los legítimos despertadores Alemanes, se venden en la Relojería de

Navarrete y C.^a

al precio de diez pesetas uno.

Siete Esquinas, 24.—Palma

Reparación de Neumáticos y Cámaras

Surtido completo de artículos de goma.

Colocación de CROISSANT

Según modelo la casa fabrica toda clase de artículos de goma.

Neumáticos y accesorios

para AUTOMÓVILES

CASA CODINA

UNIÓN 8, PALMA

Teléfono, 274

Disponible

ATENCIÓN

Calzado a medida, buen gusto, solidez y economía.

Calle Pedro A. Peña, 14

ENSANCHE

Enfermos del Estómago

¡Alerta!

La Pepsina Indians, es vuestra salvación, miles de enfermos curados, prueba hoy mismo.

De venta Jaime II, 107 Farmacia Aguiló, no importa, no debilita por ser compo-

Llamo n' «Toni Contes diu, que lo seu es lo milló y lo que en aquí s'escriu ho pot justificaró: «Anís Virgen—saborós Polo-Resolis—la gloria no trobá competidós ni en diplomas de honor que l'hi fassen grate histori.

Antonio Puig de SANSSELLAS

Antonio Maura, 19.

Acaba de publicarse

“RIOTINTO TRÁGICO”

interesante folleto de

RAMÓN LAMONEDA

que contiene impresiones vividas de la épica lucha de Riotinto.

Portada de Tito.

25 céntimos ejemplar

Descuento a los corresponsales.

Pedidos a Desiderio Tavera, apartado 286, Madrid.

Disponible